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本报讯 当地时间11月16日上午，国家体育

总局局长、中国奥委会主席高志丹在美国得克萨

斯州沃斯堡市举行的第16届国际武术联合会代

表大会上当选新一届国际武联主席。

当选后，高志丹在代表大会上表示，武术源

于中国、属于世界。武术蕴含的丰富文化内涵与

奥林匹克价值观相得益彰，与构建人类命运共同

体倡议高度契合。国际武联新一届执委会将继续

加强武术国际普及推广，为推动奥林匹克运动发

展、增进文明交流互鉴、建设开放包容世界、构建

人类命运共同体作出更大贡献。

16日晚，第16届世界武术锦标赛在沃斯堡市

开幕，高志丹出席开幕式并宣布开幕。中国武术

协会派团参加本届世锦赛，赛后将在美国休斯敦

和旧金山市举办武术巡回演出，展示中国优秀传

统体育文化，加强中美文化交流交融，增进两国

人民间的了解友谊。

当地时间15日上午，高志丹在洛杉矶市分别

会见了美国奥委会主席赛克斯和洛杉矶2028年

奥运会组委会主席沃瑟曼。双方均高度评价中美

体育友好关系，一致同意进一步扩大中美体育务

实合作和民间体育交流，通过体育促进两国民心

相通。 （叶 瓣）

本报记者 周 圆

半决赛挽救赛点、局点，力克高排位对手；决赛“中国德比”

精彩纷呈。这是国羽双打在11月19日结束的日本羽毛球大师赛

的表现。在这次比赛中，中国羽毛球队在双打上大获全胜———包

揽了男双、女双、混双三个项目冠亚军。相比结果，国羽在比赛中

展现出专注每一分的拼劲和不放弃每一球的韧劲更加可贵。

本站比赛半决赛世界前四组合的对决展现了当今世界羽坛

混双项目的最高水平。两场半决赛，中国两对组合都遭遇了苦

战，并在比赛中一度陷入被动。郑思维/黄雅琼对阵今年的世锦

赛冠军、韩国强档徐承宰/蔡侑玎，在第一局告负的情况下，第二

局一度20比21落后站在了悬崖边上。冯彦哲/黄东萍在对阵世界

排名第二的日本强档渡边勇大/东野有纱时，决胜局一度20比

21、21比22落后，也站在了悬崖边上。但两对组合展现了“大心

脏”，临危不乱，越是关键分，打得越果断，挽救赛点，逆转取胜。

本赛季，“雅思”减少了参赛次数，也受到了其他对手的冲

击，但他们依然一次次经受住考验，赛季斩获5冠都很有分量。

“东风”本赛季9次闯入决赛，斩获6冠，这对新老组合进步明显，

尤其是半决赛首次击败渡边勇大/东野有纱，更是收获了信心。

在头号种子陈清晨/贾一凡因为生病退出本站比赛时，国羽

女双依然会师决赛。“00后”组合刘圣书/谭宁在半决赛对阵世界

排名第8的日本强档松本麻佑/永原和可那时，第二局一度18比

20落后，被动时刻，两位小将敢打敢拼，挽救2个局点并重新把握

住机会，23比21险胜对手，2比0胜出，赛季第7次闯入决赛。

本赛季没有太多亮眼发挥的女双组合张殊贤/郑雨本站比

赛表现出色，半决赛她们2比0击败了此前交手两次都未能取胜

的日本组合宫浦玲奈/樱本绚子。决赛中，她们顶住了两位年轻

队友的冲击，夺得冠军。“这一年我们表现得不是很亮眼，这一站

每一场球尽量找自己表现好的感觉，一场场去积累信心，重新打

出我们的特点和东西。”郑雨说。

本站比赛带来最大惊喜的无疑是国羽男双，在世界排名第

一的梁伟铿/王昶没有参赛的情况下，国羽男双有三对组合晋级

四强。刘雨辰/欧烜屹在半决赛上演了逆转好戏。“图欧”组合在

对阵7号种子马来西亚组合王耀新/张御宇时，首局16比21告负，

第二局一度14比19落后。面对困境，“图欧”组合没有放弃，顽强

地将比分追成19平，并以22比20取胜，将比赛拖入决胜局，并最

终取胜闯入决赛。

任翔宇/何济霆是国羽男双近期重组的一对组合，日本大师

赛是他们配对以来参加的第5站比赛，终于收获了冠军。“这个冠

军给我们带来了信心，是非常大的鼓励。”任翔宇坦言。从配对开

始，这对组合就展现出了特点，中前半场快速多变，被称为“小

手枪”组合。“一开始没有想到配对如此顺利，我们慢慢找到属

于自己的打法特点，通过这站比赛，更坚定了自身的打法。”何济

霆表示。
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日本大师赛包揽三项双打冠亚军

国羽打出拼劲和韧劲
本报记者 田 洁

中国钢架雪车选手新赛季伊始取得开

门红。在日前结束的2023—2024赛季国际雪

车联合会雪车和钢架雪车世界杯首站延庆

站比赛中，中国选手陈文浩和闫文港在男子

钢架雪车项目，分别以两轮总成绩2分01秒

63和2分01秒68获得亚军和季军。获得冠军

的是德国选手克里斯托弗·格罗瑟，成绩是2

分01秒20。另一名中国选手殷正获得了第5

名。赵丹在女子钢架雪车比赛中以0.02秒之

差屈居亚军，实现中国女子在该项目站上领

奖台的历史性突破。冠军由德国著名选手蒂

娜·赫曼获得，成绩是2分03秒81。另一名中

国选手黎禹汐获得第7名。

这是陈文浩继上个赛季世界杯因斯布

鲁克站获得第三名后第二次站上领奖台，

也是他迄今为止取得的最好成绩。为备战

本赛季比赛，陈文浩在体能方面狠下功夫，

各方面能力有了一定提升。为祖国而战一

直是他的目标，这一次他身披国旗参加了

颁奖仪式。“赛前我们做了充足准备，但我

还是没有把握好主场作战的心态，在第一

轮中出现了失误。”陈文浩说，“因为我太想

为祖国争取好成绩，结果在滑行过程中有

点紧，但幸好没有被落开太多。”两轮间休

息时陈文浩和主教练分析了问题所在，及

时调整心态，最终在第二轮发挥稳定。

为中国钢架雪车取得冬奥会奖牌突破

的闫文港在第一轮滑出1分00秒71的成绩，

排在该轮首位，无奈格罗瑟第二轮绝地反

击滑出1分00秒39的全场最佳成绩，成功翻

盘。在同一块场地再次输给同一个对手，闫

文港很是懊恼，“第二轮我在从未出现过失

误的3号弯失误了，当时懵了一下，没能及

时作出反应。”

“0.02秒之差没能登上最高领奖台肯

定是有遗憾的。”赵丹说。赛后她看了比赛

回放，“其实前面滑得都挺好，就是在弯道9

进弯道10的时候有一个碰撞，导致过早进

入10号弯，从而在进入10号弯时橇头没有

处在一个平行的滑行状态。”赵丹分析说，

“这样的失误在平时并没有太大问题，但到

了高水平比赛影响是很大的，它会影响后

续几个弯道的路线和最终成绩。”尽管如

此，年轻的赵丹也在进步，“在经常出现问

题的弯道作出了相应改变，没有损失速度，

这是很大的收获。”

有失误，也有遗憾，但中国钢架雪车运

动员们更多是收获了信心。“这是一个好的

开始。”赵丹说，“我现在更有信心可以跟高

手们进行较量、竞争。如果之前对她们是仰

望，通过这么多年努力，我觉得可以一步一

步靠近她们了。”

这次比赛让闫文港相信自己有争金夺

银的实力，“接下来世界杯我要继续保持好

状态，争取有更多登上领奖台的机会。世锦

赛上我希望能突破个人最好成绩，同时进

行混双接力的适应。因为世界杯上没有这

个项目，只有世锦赛和冬奥会有，我们要在

世锦赛上为米兰冬奥会准备。”

“我的目标一直都是冲击冬奥会，在接

下来的两年内，我会继续弥补自己的不足，

继续努力变得更强大。”陈文浩说。

“雪游龙”斩获2银1铜

中国钢架雪车队确立信心

本报记者 刘昕彤

体育是人类共同的语言，健康是人类

共同的追求。近日，首届中国—东盟国民体

质与健康促进国际学术会议在浙江宁波举

行。中国与东盟10个国家的体育、教育、卫

生等行政部门的负责人，以及东盟各国体

育科研机构专家齐聚一堂，共同开启中国

与东盟国家在全民健身领域的合作交流新

篇章。

“10年来，我国人均预期寿命从74.8

岁增长到78.2岁，主要健康指标总体上居

于中等收入国家前列；2020年达到《国民

体质测定标准》合格等级以上人数比例比

2014年提升0.8个百分点，国民体质稳步向

好……”会上，我国有关人士介绍的一组运

动健康数据引起了东盟各国代表的兴趣和

关注。

“我国始终坚持把人民健康放在优先

发展的战略地位。”我国相关人士介绍，这

10年来，中国政府始终积极推动健康关口

前移，促进全民健身与全民健康深度融

合。在全国范围内开展《国家体育锻炼标

准》达标测验活动，制度化开展国民体质

监测工作20余年，打造国家体育科普基地

等平台，打造体卫融合服务平台体系建

设，广泛开展运动促进健康服务，加强青

少年体育工作，开展体教融合等一系列工

作，在“健康中国”和“体育强国”两大战略

下，建立我国公民全人群、全龄段运动促进

健康新模式。

（下转第二版）

本报记者 李晓洁

“如满分10分，你给自己打几分？”宁忠岩

说：“11分。”

2023—2024赛季国际滑联速度滑冰世界杯

北京站最后一个比赛日，中国选手宁忠岩在男子

1000米比赛中以1分09秒03的成绩拿到铜牌。

“我对成绩挺满意的，发挥出了正常水平。”

宁忠岩赛后对记者说。

前两个比赛日，宁忠岩在男子1500米夺铜，

又与队友都浩楠和刘斌合作摘得男子短距离团

体追逐银牌。该项目是中国队强项，在上赛季世

界杯曾收获金牌，“这个项目的三名选手需要有

500米、1000米、1500米的能力，中国队整体水平

很有优势。”宁忠岩说。

世界杯第一站宁忠岩参加了1000米和1500

米两项，本站比赛又在此基础上参加了短距离

团体追逐，“通过比赛来锻炼自己的能力，用比

赛刺激自己发挥到最好，同时对自己的心肺功

能和体能也是一种锻炼。”宁忠岩说。

再次回到“冰丝带”，宁忠岩没有了北京冬

奥会时的压力和紧张，“这一次回来就是享受气

氛、享受赛场。”宁忠岩在今年加入了日本速滑

名将高木美帆教练团队，通过这段时间的训练

他收获了稳定和成熟。“之前自己不成熟，状态

起起伏伏。今年整体更平稳，连续两站比赛都有

奖牌。”宁忠岩说。

世界杯第一站结束后，宁忠岩在社交媒体

写下：新赛季不一样的收获，责任心更重了些。

他说现在队伍中很多都是“00后”，在生活和训

练上他要做一个榜样。“现在我是队里的‘老队

员’，还有比我更优秀的高亭宇，我们要一起去

带动年轻队员走向更高水平。”虽然对于“老队

员”这个称呼还有些“不得劲儿”，但是行动上他

已经开始以身作则了。

从第一站参加两项拿到两枚奖牌，到在“冰

丝带”参加3项拿到三枚奖牌，宁忠岩说这是以

前从未有过的经历，“以前我比完一项调整不过

来，对后面的比赛有影响，现在的我更加成熟稳

重。”

国民体质监测“中国方案”获东盟国家肯定

宁忠岩给自己打11分

本报记者 李晓洁

11月19日，中国速度滑冰队凭借2银4铜在国家速滑馆结束了

2023—2024国际滑联速度滑冰世界杯北京站全部比赛，虽然没有

金牌入账，但中国队员不断在现场观众见证下创造历史。

“多少年没见到过中国女子项目登上领奖台了，同时又是两个

人。还有运动员发烧了，但我们的精气神儿在，就有希望有未来。”

中国速度滑冰队总教练李琰说。首个比赛日，韩梅和李奇时分获女

子1500米银牌和铜牌，取得了中国队长久以来在该项目上难得的

佳绩。

上一站比赛李奇时在1500米项目获得第4名，这一次带病参赛

获得铜牌。“站上赛场就已经赢了，今天主场作战，我必须往前冲。”

中国选手上一次在该项目站上世界大赛领奖台，还是1999—2000

赛季由宋丽在荷兰海伦芬站获得的第三名。

11月19日最后一个比赛日，韩梅在女子3000米项目上夺得铜

牌，创造中国队在中长距离项目世界杯参赛历史最好成绩。韩梅

赛后激动地说，“赛前没想到自己能拿奖牌，因为捷克、挪威、荷兰

的几名选手都比我厉害。”今年韩梅加入日本速滑名将高木美帆的

教练团队，让她有了更高目标。

男子5000米项目上，中国选手吴宇进入A组比赛取得第11名，

另一名中国选手哈那哈提在B组取得第二名，下一站世界杯可进

入A组。李琰表示，在中长距离项目上的努力和突破给中国速度滑

冰建立了强大的信心，“只有相信才能改变，只有行动才能突破。”

宁忠岩在男子1000米和1500米比赛中获得两枚铜牌，李琰评

价说：“与高手对决，宁忠岩扛住了各种挑战。”此外，刘斌、都浩楠、

宁忠岩在男子短距离团体追逐比赛中获得银牌，显示出年轻运动

员在优秀运动员的带领下得到快速成长。

因为上赛季没有参赛，没有世界杯积分，高亭宇在本站比赛两

次500米竞争中分别获得B组第1名和A组第4名。“高亭宇能够平稳

回归，这是第一步。大家对他期望值很高，但毕竟20几个月没有参

加正式比赛，能够从B组顺利打到A组就是平稳回升的第一步。”李

琰对高亭宇回归赛场的成绩表示满意。

本赛季开始之前，李琰提出要提升中国速滑的整体表现，“每

四年都是在准备一件事情（冬奥会），但今年我们的目标定得更明

确，就是提高自己的成绩、名次。每个运动员无论现在水平怎样，

都在找自己的不足，找到能够突破的地方。更重要的是我们在凝聚

整个团队的精神，用团队力量来实现这样的突破，互相助力。”

本赛季开始前，宁忠岩、韩梅都跟随日本名将高木美帆的教练团队训练，李琰

对两位队员外训的成果表示支持和肯定，“我们鼓励这样的方式，在团队里取别人

之所长，能发挥自己的特点，也能得到别人的帮助。”通过两站世界杯比赛，李琰认

为中国速度滑冰队要更加坚定信念，突破自己，在米兰周期夯实根基，发挥各自优

势，“利剑在握，需要历经磨砺，最终才能出鞘见锋芒。”她说道。
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